
GACETA DE MADRID

DEL SABADO 30 DE DICIEMBRE DE 1815.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva Orleans 11 de Setiembre.

Los asuntos de Europa han excitado aqui las mas vivas disputas, y los partidos se han exaltado extraordinariamente: entre ellos hay frecuentes debates, y de resultas ha habido algunos asesinatos. Los anglo-americanos se preparan para la guerra contra los indios del Mediodia que han manifestado intenciones hostiles.

Platsburgo 25 de Octubre.

Sabemos que los ingleses se ocupan en fortificar sus posiciones en Isle des-Noix, y que han reunido 60 piezas de artillería. Por otra parte un sugeto, residente en Mont-Real, nos informa que se estan esperando en aquella provincia ocho regimientos. Hablamos de estos preparativos, no porque los consideremos como indicios de hostilidad, sino para recordar que debemos estar preparados, no sea que el gobierno ingles hallándonos desprevenidos renueve su determinacion, manifestada en el otoño anterior por el general Prevost, de quitar la presidencia á nuestro primer magistrado.

Nueva-Yorck 25 de Octubre.

Los creeks no quieren cumplir las condiciones del tratado que hicieron con el general Jakson, y se han declarado en guerra abierta, empezando sus operaciones con la destruccion de varios fuertes importantes. A consecuencia de este procedimiento el general Gaynes, á nombre del gobierno de los Estados-Unidos, ha requerido al gobernador de Georgia para que junte 20 milicianos, y dicho gobernador ha expedido ya las órdenes conducentes al efecto.

En la frontera occidental varias tribus enemigas han rehusado entrar en negociaciones para hacer un tratado de paz, y el gobierno ha mandado en consecuencia reparar los fuertes y hacer otros preparativos para abrir la campaña en la primavera próxima.

POLONIA.

Varsovia 27 de Noviembre.

El baile nacional que se dió el 23 al Emperador ha sobrepujado en magnificencia á cuantos se han visto hasta ahora. S. M. rompió el baile con la Princesa Czartoriska: las damas estaban vestidas al uso de diferentes nacio-

nes, unas á la indiana, otras á la peruana, muchas á la rusa &c., y algunas como las vestales antiguas. El Emperador honró con su presencia esta fiesta hasta media noche.

El día anterior habia dado la ciudad una comida á 80 hombres de tropas rusas y polacas en el jardín de Saxonia, donde se habian puesto cuatro mesas cada una de 1720 varas de largo. El Emperador se presentó con el gran Duque Constantino á tiempo que las tropas estaban comiendo, y fue recibido con el mayor entusiasmo. S. M. comió aquel día en casa del Conde Ostrowsky, presidente del senado polaco, y el día siguiente en casa de la Princesa de Wurtemberg.

DINAMARCA.

Copenhague 25 de Noviembre.

Dentro de algunos dias saldrá una comision con objeto de tomar posesion de Lauemburgo.

S. M. ha concedido á todos los buques extranjeros europeos la libertad de comerciar en los puertos francos de Sto. Tomas y S. Juan, pagando los derechos de aduana establecidos para los barcos extranjeros.

Las fuerzas marítimas de la Noruega se componen, en el Sur, de 6 bergantines, 4 goletas y 36 barcas cañoneras, y al norte de la Noruega, de 2 goletas en Bergen, de 10 barcas cañoneras en Drontheim, y de 51 lanchas cañoneras en otros diferentes puertos.

ISLAS JONICAS.

Zante 29 de Noviembre.

Han llegado aquí 1800 ingleses, y se acuartelarán en esta ciudad. Se asegura que tienen intencion de no permitir que se establezca fuerza alguna armada en nuestras islas, y de permanecer dueños de las guarniciones de las Islas-Unidas. En esta posicion la Inglaterra queda dueña del Adriático, y nadie puede oponerse á la navegacion de sus buques y extension de su comercio.

ALEMANIA.

Hamburgo 2 de Diciembre.

Las dos compañías de cazadores voluntarios hamburgueses vinieron de Francia el último del pasado, y fueron recibidas por el vecindario con las mayores aclamaciones.

El Elba levá ya tantos témpanos de hielo, que muchos buques que habian salido, se han visto precisados á entrar nuevamente en este puerto. Si este frio prematuro continúa se interrumpirá muy pronto la navegacion.

Maguncia 4 de Diciembre.

S. A. I. el Archiduque Carlos ha partido hoy de aquí para Viena, y se dirige por Weilburgo, en donde se detendrá algunos dias: queda encargado del mando de esta ciudad en su ausencia el baron de Strauch, teniente de feld-marisca.

Todo está empaquetado en el palacio que ocupaba el Archiduque, y no

se cree que S. A. I. vuelva aqui: parece que se ha abandonado el proyecto relativo al establecimiento de un gran ducado á orillas del Rhin.

Brema 5 de Diciembre.

En la gaceta de esta ciudad se ha publicado el artículo siguiente:

„El 3 de Noviembre ajustaron en Paris los ministros de Austria, Rusia, Prusia é Inglaterra un convenio preliminar, cuyo contenido en parte ha llegado ya á entender el público, para la reparticion de los países que ha cedido la Francia, y otros objetos relativos á esto. De las nuevas cesiones se dará al Austria todo lo que está situado en el departamento del Bajo-Rhin con Landau. A la Prusia el territorio que se halla en los departamentos del Sarre y del Mosela con Sarre-Luis. Al canton de Ginebra Versoix y parte del pais de Gex. A la Cerdeña la parte de la Saboya que habia quedado á la Francia por el tratado de 1814, excepto el lugar de S. Julian, que se da á Ginebra. Y en fin se reunirán á los Países-Bajos, de los territorios que fueron cedidos á la Francia por el tratado de 1814, los que en otro tiempo pertenecieron á la Bélgica, al obispado de Lieja y al ducado de Bullon, como tambien Filipeville y Mariemburgo.

En Alemania cede el Austria á la Prusia muchos distritos, en el que fue departamento del Sarre, y entre otros Sarburgo, Mertzig &c.; y en cambio se obliga la Prusia á indemnizar, con arreglo al acta del congreso de Viena, á los Príncipes de Mecklemburgo-Strelitz, Oldemburgo, Colburgo, Hesse-Homburgo y al conde de Pappenheim.

El gran Duque de Hesse cede á la Prusia el ducado de Westfalia, y la soberanía sobre las posesiones de Wittgenstein y de Berleburgo; á la Baviera y al Hesse electoral algunos bailiages, y renuncia la soberanía de Hesse-Homburgo en favor del Landgrave. En cambio de esto se dará al gran Duque el principado de Isemburgo, como uno ó dos bailiages en la orilla del Rhin, y muchas ciudades y territorios en la orilla izquierda, entre estos las ciudades de Maguncia, Bingen, Worms, Alzey &c.

Se trata al mismo tiempo de un proyecto de cambio entre el Austria y la Baviera, fundado en que en el congreso de Viena hizo el Austria que se le asegurase, por parte de Baden, de que se le devolveria no solamente el Brisgau, sino tambien el palatinado del Rhin, en caso de llegar á extinguirse la descendencia directa del gran Duque reinante. Consiguiente á esto, cederá el Austria á la Baviera, ademas de las grandes indemnizaciones que tendrá esta en las dos orillas del Rhin, su derecho eventual al palatinado del Rhin, el de poner guarnicion en Landau, y otras ventajas; y en cambio tendrá el Austria el Inviertel, el Hausvuck-viertel, el principado de Salzburgo, con exclusion del ángulo que forman el Salzách y el Saal, y el bailiage tiroles de Vils.

Segun las mismas noticias tendrá el Hesse electoral, por los trueques hechos con la Baviera y el gran Duque de Hesse, todo el camino de Saal-munster á Hanau por Gelnhausen, igualmente Hoechst, y algunos otros puntos, por los cuales cederá parte del bailiage de Lohrhaupten en el pais de Hanau.

Ademas de las tres fortalezas de la Confederacion, que son Landau, Ma-

güncia y Luxemburgo, habrá otra cuarta fortaleza en el Alto-Rhin.

Todo lo concerniente á la guarnicion de Magüncia queda provisionalmente como estaba antes; Landau tendrá en lo sucesivo guarnicion bávara, y en tiempo de guerra será la tercera parte de la guarnicion de tropas bávaras. En cuanto á Luxemburgo, el plan es conceder derecho á la Prusia para que tambien ponga allí guarnicion."

Wissemburgo 5 de Diciembre.

Nada se ha innovado todavía en Landau. Los comisarios respectivos estan ocupados en hacer los inventarios, y se dice que ha habido altercados sobre el estado de los almacenes. Habiéndose empleado parte de estos, hará cosa de un mes, en proveer á los cuerpos de tropas rusas que han pasado por nuestro distrito para volver á Alemania, parece que se exige ahora que se repongan los almacenes como estaban antes; pero nada se ha decidido todavía acerca de esto.

Francofurt 11 de Diciembre.

Las conferencias relativas á la division territorial de Alemania no empezarán tan pronto como se ha creído. Dias pasados se expidió un correo á Milan para S. A. el Príncipe de Metternich, cuya respuesta se espera ante todo. Parece pues que la abertura de la dieta de la Confederacion germanica no se verificará antes de los primeros dias de Febrero, puesto que dicha abertura pende de las negociaciones relativas á las permutas territoriales.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 11 de Diciembre.

Se hallan actualmente en actividad de servicio 25 navíos de línea, siete de 50 cañones, 70 fragatas, 104 bergantines, 10 buques de transporte, 10 idem para hospitales. Total 226 buques, que componen 36 menos que el mes pasado.

El bergantin de guerra *Julio* ha dado la vela para Sta. Elena con pliegos para el almirante Cockburn.

El general Bonaparte no ha enviado carta alguna por la embarcacion que ha venido de Sta. Elena, y prohibió escribir á los que le acompañan.

Los papeles holandeses del 2 hablan de la partida del Príncipe heredero de Orange el 29 del anterior para Berlin, de donde debe pasar á Petersburgo á casarse con una hermana del Emperador de Rusia. Este es un acontecimiento, que se ha extrañado aqui mucho. La idea de un enlace entre la Princesa Carlota y el Príncipe heredero era muy lisonjera á la nacion.

Al desembarcar el general Bonaparte en la isla de Sta. Elena se dieron las mas severas providencias para asegurar que no hubiese desórden, y afianzar la custodia del célebre prisionero. Varios centinelas colocados en todos los puntos de la isla, los bergantines que cruzan continuamente por la costa; en fin la órden de no dejar salir ningun barco pescador despues de ponerse el sol, hacen imposible toda comunicacion sospechosa. Al contemplar su nueva situacion Bonaparte se ha desconsolado y abatido. Madama Bertrand soli-

cita volver á Europa. Con la sola noticia de la llegada de estos nuevos habitantes ha subido el precio de todos los artículos en la isla.

Segun cartas auténticas de Roma se acaba de descubrir en las inmediaciones de Palestrina un edificio antiguo, cuya escalera de 60 pasos, ancha y de mármol, está ya manifiesta, como tambien un salon en que hay varias estatuas puestas de pie en sus nichos. Se esperan con impaciencia los resultados ulteriores de este descubrimiento:

Las gacetas de Quebec hablan de dos incendios considerables, que han hecho grandes daños en aquella ciudad, donde se cree que el fuego no ha sido efecto de una casualidad.

Mr. Bagot, ministro plenipotenciario de nuestra corte cerca de los Estados-Unidos, se ha despedido ya de S. A. el Príncipe Regente, y va á salir para su destino. La partida de este ministro parece ya tanto mas necesaria, cuanto mas repetidas son las quejas de los anglo-americanos sobre el apresamiento de sus marineros por los capitanes ingleses.

El viernes último tuvo una audiencia del Príncipe Regente lord Castle-reagh, que duró tres horas y media.

Las últimas cartas de Lisboa dicen que Mr. de Croft debe reemplazar, como ministro extraordinario de S. M. Británica, á Mr. Canning, cuya comision está concluida.

Se construyen en Bombay dos navíos de 74, tres fragatas de 38 y una corbeta de 16 cañones.

El sábado último se tuvo la primera junta de los católicos en Dublia, y se resolvió que sus peticiones á las dos Cámaras del parlamento fuesen presentadas en la primera sesion por el conde Donoughmore y sir Henrique Parnell. Se prepara tambien una representacion para el Principe Regente.

FRANCIA.

Strásburgo 3 de Diciembre.

El cuerpo austriaco del general baron de Wimpffen ha recibido orden de evacuar la Alsacia, y de ponerse en marcha el 8 de este mes con direccion á la Bohemia.

Se estan esperando las tropas austriacas que vienen de Borgoña á las órdenes del general Frimont; pero no harán mas que atravesar la Alsacia.

Lila 8 de Diciembre.

ORDEN DEL DIA.

Debiendo pasar por los alrededores de la ciudad de Lila en los dias 8 y 9 de este mes dos columnas de tropas aliadas de á 3000 hombres cada una, es necesario tomar las mayores precauciones para que no entren en la ciudad.

Por consiguiente estarán cerradas las puertas de esta en dichos dos dias; y únicamente se abrirán de hora en hora para que puedan entrar y salir los viageros, y se volverán á cerrar inmediatamente.

Habrà constantemente en la plaza en los dias 8 y 9 un piquete de 100 granaderos de la guardia nacional, que esté pronto á acudir adonde fuere necesario. Se dará tambien la orden á un batallón de estar pronto á marchar,

mas este no se reunirá sino en virtud de nueva orden que dará, cuando llegue el caso, el comandante de la plaza.

En caso de que por el mal tránsito de los caminos no pudieren los grandes bagages y la artillería dar vuelta por fuera de la ciudad, tendrá facultades el comandante de la plaza para permitirles que la atraviesen; pero antes me dará cuenta de ello, y tomará todas las precauciones necesarias para evitar la confusion y desorden.

El teniente general comandante de la division ha sabido con disgusto que algunas personas habian concebido temores de que entrasen los aliados en la ciudad de Lila. Tranquilícense estos buenos y leales vasallos del Rey por ahora y para en adelante, pues el que ha merecido de S. M. que le confie el mando de esta division y de la ciudad de Lila, sabrá tambien proteger y defender sus habitantes, y les promete que no penetrarán los extrangeros armados en la *capital del realismo*, sino en virtud de una orden formal del Rey, ú hollando los cuerpos de sus valientes defensores y de su general. Lila 7 de Diciembre de 1815. = El teniente general comandante de la 16.^a division militar = *Marques de Jumilhac*.

Paris 13 de Diciembre.

Esta mañana han pasado por los baluartes muchos cuerpos de tropas inglesas que han salido de Paris, dirigiéndose por el camino de St. Denis, á los que seguian equipages numerosos.

Algunos oficiales ingleses, despreciando las órdenes de su gobierno y los principios de la disciplina militar, se niegan á exhibir sus pasaportes ó licencias, ya al desembarcar de Inglaterra, ó al volver de Francia á su patria. Con este motivo Lord Wellington invita al ministerio frances á que haga egecutar con toda severidad las leyes y órdenes, no solo sobre los pasaportes, sino tambien sobre cualquiera otro particular.

Esta mañana se ha publicado una memoria justificativa del general Vandamme: el mariscal Soult habia ya publicado otra suya en que procuran respectivamente hacer sus apologías.

ESPAÑA.

Madrid 29 de Diciembre.

ARTICULO DE OFICIO.

Circular del Consejo Real.

Por el Excmo. Sr. D. Tomas Moyano, Secretario de Estado y del Despacho universal de Gracia y Justicia, se comunicó al Consejo en 16 de Junio de este año la Real orden que sigue:

„Excmo. Sr.: El Rector y Claustro de la Universidad de Valladolid ha expuesto al REY que desde su origen hasta el año de 1808 ha estado en posesion de que el Rector de ella ha sido Juez Real privativo para conocer en las causas de los escolares entre sí y otros, y zelar sobre el gobierno interior, y conservar sus derechos, de cuya posesion y goce se ha visto privada por haberse creído por los pueblos colectores y algunos administradores de

sus rentas que la llamada Constitucion los libertaba de la antigua sumision al juzgado académico; y cerciorado S. M. de los privilegios que aseguraban la legitimidad de sus derechos, como de los perjuicios que ha causado esta novedad á la existencia de aquel estudio general, como contraria á la observancia de los antiguos siglos, se ha servido mandar que el Rector use de su Real jurisdiccion, y la Pontificia ordinaria, y de Conservador en todos los negocios y causas de la Universidad y de sus doctores, maestros y escolares, así actores como reos, y en los casos de apelacion al Claustro, segun el tenor de sus privilegios y bulas pontificias, y estado en que conforme á lo mandado por el Consejo Real en 1806 se hallaba en 1808. De Real orden lo participo á V. E. para que el Consejo disponga su cumplimiento, mandando se circule y publique esta soberana resolución."

Y visto por el Consejo, con lo que expuso el Señor Fiscal, se ha servido mandar se guarde y cumpla lo dispuesto por S. M. en la Real orden que queda inserta, la que se imprima y circule en la forma que se previene.

Lo que participo á V. de orden del Consejo para su inteligencia y cumplimiento en lo que le corresponde, y que al mismo fin lo circule á las Justicias de los pueblos de su territorio; y del recibo de esta me dará aviso.

Dios guarde á V. muchos años. Madrid 19 de Diciembre de 1815.

El REY se ha servido crear dos plazas mas de alcaldes mayores del crimen en la audiencia de Galicia, y ha nombrado S. M. para la primera á Don Eugenio Manuel Cuervo, asesor togado de las islas de Ibiza y Formentera, y para la segunda á D. Félix Andres de Pazos y Montenegro.

El REY nuestro Señor, á cuyo conocimiento ha llegado por conducto de la comision de Reemplazos de Ultramar el donativo hecho por el subteniente D. Antonio Molina, comandante de la brigada del presidio de Tarifa, de una cadena y un relox de oro, con el laudable objeto de que su valor se emplee en las expediciones de América, se ha dignado mandar aceptarle, y que se den gracias á Molina por este servicio, publicándose en la gaceta para su satisfaccion.

La Real sociedad patriótica de Córdoba y su provincia ofrece un premio de 10 rs. vn. al autor de la mejor memoria histórico-filosófica de las artes y oficios que ha habido en Córdoba desde el año de 1500 (por lo menos) hasta el presente, con reflexiones sobre cuáles convenga ó no fomentar en el día. Los que aspiren al premio deberán antes del 1.º de Mayo de 1816 remitir sus memorias anónimas al secretario de la sociedad, poniendo en el principio de ellas alguna sentencia, que estamparán igualmente en el sobrescrito de una carta cerrada, que acompañará á la memoria, y que habrá de contener el nombre del autor, á fin de que se ignoren los de las obras que no sean premiadas. — La misma sociedad ofrece otro premio de una medalla de oro de honor del peso de una onza al que en el mismo tiempo y en iguales términos presente la mejor memoria sobre los daños que deban ó no temerse tanto en lo económico como en lo fisico por la introduccion de los géneros de algodon del extranjero.

Compendio de mecánica práctica para uso de los niños, artistas, artesanos y demás personas que no tienen conocimiento del cálculo diferencial é integral. Con el modo de construir la curva que trazaban las granadas arrojadas por los franceses en el sitio de Cádiz, donde se presenta el plano de esta plaza y la posición de las baterías y campamentos del ejército sitiador, por D. José Mariano Vallejo, catedrático que fue de matemáticas, fortificación, ataque y defensa de las plazas en el Real seminario de Nobles de esta corte &c. Esta obra, como resulta de los informes tomados por S. M. á quien está dedicada, y que en ella misma se insertan, es útil no solo para los niños, artistas y artesanos, sino aun para aquellos que sin embargo de poseer las matemáticas sublimes, deseen tener recopilado en un corto volumen lo mas substancial y útil de la mecánica, para aplicarlo inmediatamente á la práctica. Además, la parte que trata de la construcción de la curva que trazaban las granadas de los franceses, en el sentir de los sabios artilleros, que han informado sobre ella, es de la mayor importancia para perfeccionar la artillería; y por tanto es interesante, no solo para todos los militares, sino aun para aquellas personas que deseen satisfacer su curiosidad sobre este punto, y tener á la vista la posición de los ejércitos sitiador y sitiado durante el sitio de Cádiz. Se hallará á 14 rs. en rústica y á 20 en pasta en las librerías de Castillo, Sojo, Gomez y Orea; en Cádiz en las de Castillo, Pajares y Hortal; en Valencia en la de Gil; en Sevilla en las de Aragon y Compañía, y en la de Béard, y en Barcelona en la de Daroca. — El plano iluminado de la bahía de Cádiz, con la posición de los ejércitos &c., se hallará por separado en las mismas librerías á 6 rs.

Reglas instructivas de la ortografía y ortología de la lengua española, puestas en verso para la facilidad de la memoria y práctica de ellas. Esta obra está arreglada á la ortografía de la Real academia de la lengua española, notablemente reformada y corregida en esta última edición. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas, á 3 rs. en rústica.

Mis pasatiempos, almacen de fruslerías agradables, por el último continuador de la Galatea D. Cándido María Trigueros. Esta obra, que consta de dos tomos en 8.º, es una colección de novelas, cuentos, historias y chistes, donde se halla reunida la gracia y la originalidad. Se hallará á 20 rs. en pasta y 15 en rústica en el despacho de libros de Laborda, calle Mayor, portal de Manguiteros, y de Perez, calle de las Carretas.

El secreto revelado, ó manifestacion del sistema de los francmasones é iluminados, y su influencia en la fatal revolucion francesa: obra para confusion de los impíos, y prevencion de los amigos de la religion: 5 tomos en 8.º Se hallarán en la librería de Perez, calle de las Carretas.

Estampa iluminada, que representa la monstruosa colocacion del estómago en el pecho, y la rara disposicion de los órganos de la vida interior, observadas en la inspeccion anatómica de un cadáver en el anfiteatro del Real colegio de medicina y cirugía de Cádiz: tiene adjunta una exposicion latina que los describe, y la historia de los principales fenómenos observados durante la enfermedad que le ocasionó la muerte. Este hecho raro y jamas observado, digno por lo tanto de la meditacion de los que cultivan con gusto las ciencias naturales, da origen á algunas inducciones relativas á las hipótesis admitidas acerca de la digestion, y ofrece muchas consideraciones importantes al fisiólogo y al médico, aun en el caso legal que representa. Se hallará de venta en Madrid en el almacen de D. Juan Romero, calle del Príncipe, y en Cádiz en la de la Carne, núm. 172, con una explicacion en idioma vulgar.

EN LA IMPRENTA REAL.

